

cessé de correspondre aux circonstances où se trouvait placée l'humanité.

On dit que la propriété capitaliste est la seule possible, et que la propriété collective est un rêve et une utopie. Cette théorie est soutenue par tous ceux qui vivent de rentes, de loyers, de profit et d'exploitation, et par les mercenaires des capitalistes, qui vendent leur plume et leur parole et pour maintenir le peuple plus longtemps sous le joug, cherchent à détourner son attention de l'exploitation dont il est la victime en le tenant préoccupé de mille billevesées, ou en lui prêchant la résignation passive à la souffrance infligée et à l'exploitation, et en cherchant à lui faire croire que sa pauvreté est une chose nécessaire et voulue de Dieu. Mais tout homme sans préjugé et loyal ne peut réfléchir sur le problème économique sans condamner le capitalisme et reconnaître que le socialisme est, au degré d'évolution où nous sommes arrivés, le seul système économique possible. C'est pourquoi, malgré la couche épaisse de préjugés, de fausses représentations et de mensonges sous laquelle on cherche à étouffer l'idée, elle avance irrésistiblement, et c'est là le seul point lumineux au sombre horizon de nos destinées.